

FORTI, Steven, *Extrema derecha 2.0. Qué es y cómo combatirla*, Siglo XXI, Madrid, 2021, 272 pp.

La vida política y social tras la caída del muro se ha envuelto de una nebulosa difícilmente inteligible para los ciudadanos. Los partidos políticos nacidos tras la fecha de 1989 han dejado de ser funcionales. Nos encontramos en un mundo de transparencias e instantaneidad en que la vieja dicotomía «izquierda-derecha» pretende estar «superada».

La desaparición del bloque soviético derribó los grandes relatos que articulaban la identidad política mundial: mientras los partidos de izquierdas daban la espalda al modelo soviético, la nueva ultraderecha fue marcando distancias con el fascismo histórico, rechazando el racismo cual idea obsoleta —aunque usando términos como el de «etnodiferencialismo»—; alejándose de la construcción de una sociedad militarizada; mientras abandonaban su discurso violento y antidemocrático. Así pudieron centrar sus esfuerzos en la idea de que el cambio social y cultural marchaba por delante del político. De esta manera, estos grupos fueron dejando a un lado su estética y simbología por nuevos atuendos y discursos más susceptibles de encajar dentro de los esquemas mentales de una mayoría. Cambiaron el sentido de algunas palabras, maquillaron otras, y la confusión se hizo latente.

De estas nuevas maneras de interpretar la política y el modelo utilizado por la moderna ultraderecha nos habla el autor italiano en su obra. De manera clara y concisa analiza el posicionamiento de las derechas extremas en el tiempo histórico y en la actualidad. Una labor hartamente compleja que Forti, como especialista en fascismo y extrema derecha, hace parecer sencilla. Su texto aún diversas disciplinas (sociología, historia, etc.) para dar comprensión a un fenómeno que genera gran confusión, gracias a lo cual puede finalizar su discurso con unas claves de actuación para frenar el avance de estas fuerzas antidemocráticas.

El autor se propone unos objetivos bastante ambiciosos, pero que acaba cumpliendo: busca dar una explicación sobre los orígenes de la nueva extrema derecha y sus lazos de unión con las corrientes populistas. Propone, además, alejarlo del fascismo propio de la época de los años treinta (aunando lo moderno y tradicional; uso material de la violencia; etc.), en función de las nuevas estrategias y objetivos fijados.

Así bien, podemos dividir la estructura del libro en cuatro partes: los dos primeros, más introductorios, en los que se da una explicación sobre la nueva ultraderecha y los dos últimos en que se relata las armas utilizadas por las nuevas corrientes de extrema derecha y cómo combatirlas.

En el primero de los apartados encontramos una aproximación a la descripción y desarrollo histórico del populismo y del fascismo. A este respecto, considera —siguiendo a Traverso— que el populismo sería un aspecto más dentro de

la extrema derecha; mientras que el fascismo se encontraría fuera de las categorías de la nueva derecha radical. De esta manera, reivindica la importancia del devenir histórico desde la crisis de 2008 y el anterior fracaso de la constitución europea de 2005 que debilitaron la creencia en las instituciones supranacionales. La fecha de 2015 sería clave ante la «crisis de los refugiados», usada por varios medios de ultraderecha para crear un imaginario de «invasión» por parte de los migrantes llegados a Europa.

En el segundo capítulo encontramos la definición de lo que Forti ha denominado «extrema derecha 2.0» donde trata de mostrar el funcionamiento de las diversas extremas derechas existentes a nivel global, así como los mecanismos que hacen de ellas auténticas corporaciones internacionales. El análisis global que ejecuta del fenómeno de las nuevas extremas derechas, permite al lector comprender mucho mejor la reciprocidad de ideas a nivel universal. Muestra cómo pese a defender diversos modelos económicos en función del espacio nacional en el que se desarrollan, en lo que concierne a los aspectos socioculturales mantienen una unidad teórica colosal: contrarios a los principios de los grupos LGTBI —ya sea apoyándose en aspectos más conservadores o religiosos—, criticando la decadencia de la democracia, la importancia del nativismo, un marcado carácter identitario unido al nacionalismo, la islamofobia etc.

Toman gran importancia, en países como Italia o Francia, el discurso contra la OTAN y de alejamiento de EE. UU., conduciendo un acercamiento a la Rusia de Putin y sus oligarcas económicos. El presidente ruso —ejemplo ideológico de la extrema derecha europea, basándose en diversos escritos de Aleksandr Dugin; así como en la tradición, soberanía e identidad—, por su parte, habría centrado su estrategia en la inestabilidad de los países de occidente.

El tercero de los capítulos muestra cómo, pese a existir diversos aspectos de continuidad entre la actual extrema derecha y los fascismos del siglo XX, la actual se ha apoderado de una nueva arma: los medios digitales de comunicación, que han puesto a su servicio para globalizar su discurso. De la misma manera, el autor mostrará las nuevas pinceladas ideológicas de las que se vale la extrema derecha en la actualidad; así como de lo que se ha tenido a bien definir como «rojipardismo».

En lo que concierne al primero de los puntos, mostrará el autor cómo la construcción de un discurso sencillo e impactante (a través de los supuestos medios «alternativos» en las redes sociales), o la creación de «*fake news*» que consiguen polarizar a la sociedad, son trascendentales en la aglutinación de apoyos de la extrema derecha y la construcción de su hegemonía.

En lo tocante al rojipardismo, un espectro de extrema derecha que fagocita principios descontextualizados de la izquierda (introduciendo dentro de su lenguaje los conceptos «social» o «pueblo», así como la crítica a la globalización o los bancos), encuentra el autor valores compartidos como los principios de la soberanía y la exaltación patriótica (los chalecos amarillos en Francia o el Brexit en Inglaterra son claros ejemplos).

Tras todo ello, el último de los capítulos se estructura a modo de manifiesto con unas instrucciones que pudieran ser útiles de cara a revertir la construcción de hegemonía por parte de la extrema derecha actual. En el mismo apartado se insta a los entramados políticos estatales a construir «cordones sanitarios», tanto en el plano digital como en el material con los que contrarrestar el avance de esta. Del mismo modo, propone Forti, se habría de rastrear la fuente de ingresos de la que surgen estas nuevas fuerzas con el fin de tener una idea menos difusa de sus intereses.

Por último, se insta a la sociedad a organizarse en colectivos que frenen un discurso antidemocrático que se ha alimentado de los miedos procedentes de la precariedad económica y laboral, la decadencia del estado de bienestar, una mayor polarización social unida a la crisis de las corrientes liberales, o valores democráticos etc.

La presente obra, construida desde la lucidez del historiador Steven Forti es necesaria para comprender con una claridad ingente, un fenómeno político tan volátil y poliédrico como la extrema derecha a nivel internacional. La labor del autor en la misma es, cuando menos, digna de elogio.

*Amara Rubio Gómez*